
“这可能是《星际争霸2》历史上
最大的冷门！”在李培楠夺冠之后，知
名解说员尼克·普洛特感慨道。

0.37%的奇迹
连斩三个世界第一

普洛特的话不无道理。在本届
IEM中，李培楠的世界排名仅位列第
21名，再加上他此前从未获得过任何
国际大赛的冠军，因此赛前外媒预测
他的夺冠概率仅有 0.37%。与此同
时，赛事官方给予李培楠的综合战力
评分仅有80分，远低于他的决赛对
手，世界排名第一的Maru的96分。

在如此不被看好的情况下，李培
楠出乎所有人的意料之外，演绎了一
出“Underdog”（下狗）的逆袭剧本。
在以2胜3负的战绩艰难地从小组赛
突围之后，李培楠在四分之一决赛中
以让二追三的戏码击败世界排名第四
的 原 世 界 冠 军 、“ 意 大 利 虫 王 ”
Reynor，“当我0比2的时候，我告诉
自己，无所谓输或者赢，我喜欢星际争
霸，我享受这个游戏，我享受这个舞
台，只要像训练一样打就好了。”

“我已经四强了，我不在乎接下来
的对手是谁。”抱着“光脚不怕穿鞋”的

心态，李培楠在半决赛中再度爆
冷，以3比1的比分淘汰世界排名
第二的“最强神族选手”herO，最
终站在了世界排名第一的“最强

人族”Maru面前，就此缔造了
中国电竞，乃至世界电

竞史上的一大奇迹，
“所有人都劝我退
役，所有人都劝我

放弃，但是看看
现 在 的

我！”

在成为职业选手的第九个年头，李培
楠终于等到了为他，为中国星际选手
而下的那场“冠军雨”。“其实没有什么
事情是不可能的，我都拿到世界冠军
了，真的没有什么事情是不可能的。”

创造历史的时刻
堪比男足夺世界杯

李培楠的这个冠军含金量究竟几
何，有一位网友在社交媒体上为不熟
悉电竞的人们科普道：“等同于国足队
员自己出钱买机票，办签证去打世界
杯正赛，然后一路淘汰了法国、西班
牙、阿根廷、巴西等世界杯大热球队，
最终捧起了冠军奖杯。”

事实上，这并非星际第一次与国
足进行类比。在李培楠夺冠之后，一
篇2012年的媒体报道被网友翻出，标
题名为《星际之差，尤甚男足》，足以显
现当时中国星际电竞实力的羸弱。在
那年的WCS《星际争霸2》亚洲总决赛
中，韩国选手以绝对的统治力包揽前
六名，而中国选手则无一幸免，悉数被
淘汰。

2014年，坠入至暗时刻的中国星
际电竞，迎来了一丝光亮。因为在电
视上无意中看到了《星际争霸2》的比
赛，年仅14岁的李培楠就此爱上了这
款游戏，并且迅速展现出了自己的天
赋，在短短几个月之内就冲上了国服
宗师排名前100，甚至打到了韩服宗
师组，而彼时国内大部分职业选手的
水平也只不过是韩服大师。

和任何电竞天才选手的故事类
似，李培楠此时也在纠结自己是否应
该打职业，毕竟褪去电竞外衣的他只
是一个初中生。2016年的一场比赛
终于让他确定了自己的选择。在首次
参加GPL黄金联赛的情况下，李培楠
获得了季军，而这项荣誉也让他说服
了自己的父母，“孩子是玩电脑的，当
时脸都挂不住。”经过一番思想斗争
后，父母还是支持了孩子的选择。

在成为职业选手之
后，李培楠的道路并非

一直伴随着鲜花与
掌声。虽然在国

内比赛

中所向披靡，但他始终无法在国际赛
场上证明自己的实力。作为中国星际
的“孤胆英雄”，李培楠一直被外界给
予厚望，但屡次止步八强的战绩，让他
一度被冠以“李老八”的称号，“可能是
我自己心态的问题。我的好胜心太
强，到最后会想赢怕输，所以每次打关
键比赛都会特别紧张。”接二连三的失
利，让人们觉得这个本应该成为中国
星际代表人物的选手堕落了，而类似
的舆论压力也在不断冲击着当时还不
算成熟的李培楠，让他陷入了崩溃的
边缘，甚至在2018年一度萌生退役的
想法。

在删掉自己的所有微博之后，李
培楠回到家休息了半个月，一次都没
有碰过电脑。最终，在家人的支持与
鼓励下，他才得以在追梦的道路上继
续前行。“想放弃可以，要退出也行，但
咱不能退得不明不白的。人始终都要
争一口气，那些赢过你的人，你必须想
办法赢了他们再退。”李培楠的父亲李
学文回忆道。

布满茧子的双手
捧起了冠军奖杯

没有理所当然的胜利，之于李培
楠亦是如此。李培楠的成长是在一次
次失败、挫折与泪水中淬炼出来的。在
电竞圈内，《星际争霸2》被很多玩家视
为一款最难的电子竞技游戏，而这座冠
军奖杯的背后，自然离不开李培楠超出
常人的付出与努力，“这世界上哪有什
么天上掉馅饼，有的只是努力过后的水
到渠成。”国内著名星际解说黄旭东在
自己的社交媒体上写道。

据了解，为了得到更完整、先进的
训练，李培楠之前曾前往韩国。在韩
国，他经常请其他选手吃饭，找机会约
训练，交流技战术，靠着这些选手的提
点和陪练，他的实力突飞猛进。

在经历职业生涯的低谷之后，所
有人都劝李培楠放弃，但他坚持每天
下午2点健身两个小时，然后从下午4
点开始训练到凌晨4点。因为练习时
间长，手指上全是水泡，但是李培楠坚
持了下来，用这双曾经布满血泡，如今
布满茧子的双手捧起了冠军奖杯，“我
觉得我等这个世界冠军太久了。去年
真的很难。我一度觉得星际争霸对我

来说已经结束了，但我告
诉自己我可以再多

练习，我可以再多练习，如果我真的拿
到世界冠军了或许可以证明给大家
看。”电竞圈中的天才少年并不少，但
李培楠用自己的故事告诉人们，坚持
比与生俱来的天赋更加难能可贵，“那
种失败的感觉特别难受，就从来没有
过那种失败的感觉。那次亚特兰大失
利之后，我就一直练习准备，备战卡托
维兹。我每天真的练习很久，每次快
练不动的时候，我就会跟自己说：‘如
果你连训练的这点痛苦都承受不了，
那你就没法享受成功的喜悦。’”

最完美的谢幕
绽放绚烂的烟火

李培楠之前的ID一直是“TIME”，
去年，他将ID改为了“Oliveira”，意为
致敬UFC轻量级冠军奥利维拉，同时
将本次征战的IEM总决赛视为自己职
业生涯的“最后一舞”。出生于巴西贫
民窟的奥利维拉，一边打工赚钱，一边
训练，但在UFC的舞台上却始终表现
平平，直到2021年才成为UFC历史上
第11位轻量级冠军，同时也成为了获
得UFC冠军之前进行比赛场次最多
（27场）的选手。

因为之前的疫情防控政策，李培
楠外战所获得的比赛奖金完全无法抵
消自己高昂的出国机票。可以说他就
是纯粹为了梦想，在赔钱打比赛。雪
上加霜的是，随着网易和暴雪娱乐的

“分手”，《星际争霸》等系列产品在中
国大陆市场的所有运营正式终止，暴
雪关闭了战网登录以及所有游戏服务
器，同时关闭了客户端下载，这对于中
国星际而言，无异于一次毁灭性的打
击，就像是压死骆驼的最后一根稻草。

但就在这个暴雪离开中国大陆的
寒冷冬天，李培楠的出现，让支离破碎
的中国星际不再遗憾。在舞台行将谢
幕的最后时刻，绽放出了最美丽的烟
火。“我觉得今天夺冠，说实话对我来
说就是个奇迹。我说实话，到现在都
不太认为是真的，我怕我明天起来，然
后奖杯没了，然后是因为是梦醒了。”
在圆梦之后，李培楠表现得有些难以
置信，“星际争霸真的改变了我的人
生。如果不是星际争霸的话，根本没
有人会认识我，我的人生可能那个时
候真的就一片黑暗了。虽然玩过很多
别的游戏，但最后还是选择了星际争
霸，可能这就是命中注定。星际争霸

真的救了我，所以我可以一直坚
持下去。”
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“孤勇者”李培楠
点燃“中国星际”

创造历史！拿下中国首个《星际争霸2》世界冠军

IEM卡托维兹站《星际争霸2》项目总决赛，随着韩国选手赵
成洙（游戏 id：Maru）打出GG（认输），对战席另一侧的中国选手
李培楠（游戏 id：Oliveira）高举双手，用力挥拳，随即抱头跪倒在
地上。这是注定被载入中国电竞史册的一个画面，在《星际争
霸》长达 25年的历史长河中，第一次由中国选手捧起《星际争霸
2》的冠军奖杯。 本版撰稿 本报记者 薛思佳

世界排名第 21
位的李培楠，先后战
胜排名第四的世界第
一虫族选手 Reynor、排
名第二的世界第一神族选
手herO，以及排名第一的世
界第一人族选手Maru。

““所有人都劝我退役所有人都劝我退役，，所有人都劝我放所有人都劝我放
弃弃，，但是看看现在的我但是看看现在的我！！”” ———李培楠—李培楠


